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包子师傅下海成创业者
1996 年春，23 岁的王传启怀着青春

热情和对改革开放的憧憬，告别双亲，踏
上了开往深圳的火车。 在这个人生地不
熟的陌生环境里， 王传启一度晚上睡桥
洞，饿了吃西瓜皮。 山穷水尽之时，王传
启到华强北振华路， 用白纸写上：“我是
山东人，会做北方面食。 ”

“面点王的负责人看到了，给了我一
个做包子的差事。 ”做包子，让王传启如
鱼得水，一做就是两年。 在面点王，王传
启创下了一天售卖 9000 多元包子的“传
奇”。 1998 年，深圳水务集团大冲水厂食
堂招聘一名面食师傅， 王传启有“面点
王”工作经验，很快被录用。 打工的生活
依然窘迫，为了改善生活，下班后王传启
做起了小生意， 甚至利用晚上时间骑上
摩托车到白石洲载客。“最辛苦的时候，
一天打三份工。早上凌晨 4 点起床买菜，
晚上 12 点钟载完客后才回家。 ”

2005 年，大冲水厂体制改革，决定
将饭堂承包出去。 王传启迎来一次人生
转折。“我马上应了下来，”王传启兴致勃
勃说。尽管水厂饭堂规模不大，但王传启
很认真地投入，随后将东湖水厂、笔架山
水厂、 南山污水处理厂的食堂也都承包

下来。
一分耕耘一分收获，2006 年， 王传

启注册成立“深圳市鑫辉餐饮服务管理
有限公司”。“大冲水厂是我的发家地，我
很感激。 ”尽管每月亏损近 2 万元，但王
传启一直反哺水厂恩情，“这么多年过去
了，物价一直涨，但配给大冲水厂的快餐
价格一直保持在每顿 5 块钱。 ”

“透明厨房”做良心饭菜
在深圳高新园区， 超过 3000 家高

新科技企业聚集于此，每天数十万科技
人员穿梭其中。 由于历史原因，园区内
没有设置集中饭堂，在园内上班吃饭难
一直是常态。 王传启看到这一商机，将
鑫汇餐饮经营地址搬到高新区，并建立
了两千多平方米的配餐中心，日供餐量
达到 15 万余份， 缓解了高新区 50000
多人口的就餐问题，为高新区经济发展
奉献力量。

“实实在在把饭菜做好，做良心饭菜
才是王道。 ”为保证食品安全，王传启领
导企业加强自律， 营造安全放心的消费
环境，不仅在原材料和餐具上下功夫，还
实行“透明厨房”计划，在厨房安装视频，
公示内部运作；废旧油的处理、原材料的
使用等， 都通过摄像头原原本本在各分

店门口的大屏幕“直播”出来，让顾客吃
得安全、健康、放心。

王传启文化水平不高， 但这并不影
响他的决策和思维。“术业有专攻，什么
人用在什么岗位上， 合适才是最重要
的。 ”王传启的选人用人有自己的眼光。

信心满满要做行业领袖
在个人事业成功的同时， 王传启也

以实际行动为政府解忧。 2018 年，“鑫辉
餐饮综合信兴联想工会大食堂”开业，每
日将解决福田区联想、 综合信兴物流园
及周边企业的饮食配套需求， 大大缓解
园区内员工就餐难的问题。

“有苦就会有甜。 如果感觉现在很
辛苦，说明你正在上坡，不要放弃、坚持
下去爬到坡顶就好了。 ”王传启用自己
的经历和感受阐释人生的哲理。 深圳特
区建立 40 年，这里的营商环境特别好，
民营企业数量非常多， 王传启坦言，深
圳的创新环境为鑫辉餐饮的发展提供了
助力。

目前， 鑫辉餐饮集团仅在深圳市就
有分店 90 多家、 员工 2000 多名。 对于
公司未来，王传启信心满满，有底气和勇
气续写他的“传奇” 故事，“深圳培养了
我，鑫辉餐饮要努力做行业领袖！ ”

30 年前，因为生意失败，不敢面对家
人，侯贺全隐姓埋名在广州、东莞等地四处
流浪。 近日， 在志愿者的耐心劝说和帮助
下，76 岁的他终于跟阔别 30 年的儿女在
东莞市石龙镇相聚。 6 月 22 日，记者了解
到，侯贺全已经回到山东老家与家人团聚。

流浪二十年收破烂为生
东莞市石龙镇让爱回家志愿服务队队

长王立柱介绍， 他们是在帮另一名流浪人
员寻亲的途中偶然见到侯贺全，老人着装整
齐，以收破烂维持生计，听附近居民反映，侯
贺全已经在附近流浪了 20 多年， 大家决心
帮老人找到亲人。

起初，老人一直不肯说出真情，志愿者
们坚持每天给老人送去水和食物，继续尝试
跟老人聊天。 聊着聊着，几个退伍老兵队员
发现侯贺全曾在山东当过兵，大家一口一句
“班长、班长”的称呼下，老人终于开始敞开
心扉聊天，并且告诉了志愿者他的真实姓名
等信息，还表示愿意回家与亲人团聚。

志愿者们立即发动全国让爱回家的志愿
者寻亲。 很快，石龙的志愿者们就对接上了山
东滕州的志愿者。 6月 11日凌晨 4点多，侯贺
全的儿女接到志愿者们的电话，并看到志愿者
传来的照片时，他们很快就确定侯贺全就是他
们失联 30年的老父亲。次日，侯贺全的儿女就
决定买飞机票来东莞与老父亲团聚。

家人靠画像寻找无果
据了解， 侯贺全为山东滕州人，1944 年

出生，今年 76 岁，曾当过兵，退伍后就开始经
商。 46 岁那年，他从家里和亲友处筹集了一
笔钱，准备来到南方大干一场，不料在广州给
人骗走了所有钱财，后来身份证件也遗失了。

“他不敢面对家人，也不想求助别人，
于是开始了四处流浪。 ” 志愿者们告诉记
者，侯贺全虽没有找到正式的工作，但他从
不乞讨，而是通过一己之力，靠捡纸皮、卖
塑料攒钱维持生计。就这样，他在广州流浪
8 年后，又只身来到东莞石龙，并从此“定
居”了下来。但生活安定之后的侯贺全仍不
敢联系家人，也觉得无颜面对家中亲友。侯
老伯儿女说，这么多年来，他们一直没有放
弃寻找父亲，由于当时没有父亲的照片，他
们只能靠描述画像寻找。目前，侯贺全已经
回到老家与亲人团聚。

江门新会警方发现网上诈骗新手法

网上汽车众筹稳赚？
男子被骗 9 万多元

羊城晚报讯 记者彭纪宁，通
讯员谭耀广、 何颖仪报道：22 日，
记者从江门新会警方获悉， 近日，
该局中心派出所接到事主黄先生
报案，称自己在网络投资汽车众筹
被诈骗了 9 万多元。 经警方调查，
判断该案一宗不法分子通过众筹
购买汽车卖出获利后可返还本金
并能得到高额回报的诈骗新手法。

据了解，5 月初，黄先生通过
网上认识网友“花格子×××”，
黄先生通过“花格子×××”给
出的二维码下载了某汽车众筹平
台 APP，加入一个 200 人的“会
员”聊天群，并充值 1000 元成为
平台会员。 当天晚上，众筹平台
称黄先生众筹购买的汽车已卖
出， 将本金和分红合计 1200 元
返还给黄先生。 6 月 1 日至 6 月
4 日，黄先生多次投资充值“汽车
众筹” 平台合计 91000 元， 在 6

月 4 日晚， 黄先生联系“花格
子×××” 了解这次投资利润的
分红， 发现已被对方拉黑， 聊天
群被删除，并且“汽车众筹”平台
也停止运营。 黄先生这才恍然大
悟知道自己被骗了。

警方分析这种新型诈骗手
法：为骗取受害人的信任，并尽
快筹得资金，犯罪分子在发布假
的汽车购买信息同时，还假扮成
收益客户的身份，在网上散布自
己已经成功获取利润的假象。 当
犯罪分子筹集够目标金额后，就
会关闭 APP 链接， 同时将资金
迅速转移走，让很多信以为真的
投资者血本无归。

警方提醒：投资应当找正规
的金融投资机构， 如果遇到诈
骗，应当及时止损，暂停联系诈
骗分子，并保存相关聊天、消费
等记录，报警求助。

广东家庭·母婴护理人才交易市场落户佛山

母婴护理人才
再添交易市场

羊城晚报讯 记者马灿报道：
广东省家庭·母婴护理人才交易
市场近日在佛山正式启动运营。

“该举措旨在倒逼家庭服务
及母婴护理行业向提质增效、健
康有序的方向发展。 ”据有关负
责人介绍， 此次落户佛山的家
庭·母婴服务人才交易市场，是
一个集线上、线下为一体的大型
交易服务平台，主要发挥母婴护
理人才培育和引进、人才交流配

置、人才服务和针对低收入群体
的妇女进行就业服务的职能作
用。 平台最大的亮点是培训专业
技能。 在这里，设有培训教室 8
间， 每间可容纳 100 名人员，由
曾经荣获全国母婴护理大赛冠
军的专家和专家团队对母婴护
理从业人员开展系统的培训。

当日，30 多家母婴护理 （服
务）企业签署了《行业诚信自律
公约》。

中山警方“禁毒两打两控”共破获毒品犯罪案件477起

破获 4 起非法种植大麻案
文 / 图 羊城晚报记者 林翎 通讯员 彭晓静 沈力

6 月 22 日上午，中山市公安局召开“禁毒两打两控”专项行动新
闻通报会。 中山市公安局禁毒支队支队长冯立洲介绍，2019 年以来
中山市共破获毒品犯罪案件 477 起，打掉贩毒团伙 59 个，抓获毒品
犯罪嫌疑人 576 人。 令人关注的是，2020 年以来，中山公安机关接
连破获 4 起非法种植大麻案，还侦破了 1 起非法售卖“笑气”案件。

今年以来，中山警方接连破
获 4 起非法种植大案，缴获大麻
活株 62 株、大麻种子、大麻干花
及种植工具一批。

4 月 24 日， 古镇公安分局
根据掌握的涉毒线索， 在横栏
镇某工业区一厂房内抓获嫌疑
人游某。 在其指认下，民警在其
位于小榄镇的住宅内缴获正在
种植的大麻植株 27 株，大麻种
子一包， 现场抓获另一名嫌疑
人林某。 目前，中山市公安机关
已依法对两名嫌疑人作出行政
处罚。

6 月 9 日，三乡镇公安分局
民警根据掌握的涉毒线索，经过
多日外线侦查和蹲点守候，在中
山市坦洲镇某小区内抓获一名
涉嫌种植大麻的嫌疑人张某，现

场缴获 35 株培植大麻 （其中 3
株大型树 、24 株中型树 、8 株树
苗）、培植大麻所需工具一批。目
前，中山市公安机关已依法对嫌
疑人张某作出行政处罚。

6 月 10、12 日， 西区公安分
局民警根据掌握的涉毒线索，分
别在西区、 石岐区一小区住宅内
抓获嫌疑人何某、李某，缴获大麻
种子、植株及种植工具一批。 经询
问，违法嫌疑人何某、李某对种植
毒品大麻的违法行为供认不讳。
目前， 中山市公安机关已依法对
两名嫌疑人作出行政处罚。

警方提醒，目前，国内允许
种植工业大麻的，只有黑龙江和
云南两个省。 在黑龙江和云南，
关于工业大麻的种植和生产加
工，也有严格规定。

大麻种植当心违法

5 月 21 日， 在省公安厅禁
毒局的统筹指挥下，中山警方联
合佛山、江门警方侦破一起非法
经营“笑气”案，抓获涉案嫌疑人
9 名，在江门市捣毁“笑气”加工
点 1 个，在佛山市和中山市古镇
镇捣毁“笑气 ”仓库 2 个，缴获

“笑气”（一氧化二氮） 成品 4 万
支、笑气原料气罐 22 罐（每罐存
储 “笑气 ”约 25 公斤 ）、合成大麻
素烟油 2.2 万支以及“笑气”灌
装设备、其他设备等一批，涉案
金额 60 多万元人民币。目前，此
案仍在进一步审理中。

“笑气”化学名称一氧化二

氮，是一种无色、甜味的气体，主
要作为手术麻醉、食品加工等领
域。 人吸入该气体后，会丧失痛
觉，同时会脸部肌肉失控，形成
一个诡异的痴呆笑容，因此该气
体得名“笑气”。

近年来，“笑气”出现在我国
一些地区的酒吧 、KTV 等娱乐
场所，并被一些吸毒人员当做毒
品替代品。长期吸食“笑气”会对
人体造成严重危害， 引发高血
压、晕厥、恶性贫血、心脏病，以
及精神疾病，严重的甚至还会造
成瘫痪。 如果超量摄入的话，还
有可能因缺氧而导致窒息死亡。

警惕“笑气”替代毒品

王传启：在深圳书写创业者的传奇

“在深圳， 中午一餐有 15 万人吃
我的饭 ， 我一个月消耗大米 15 吨 ，中
午一餐用油一吨多 。 ”王传启 ，一个小
学未毕业的地道山东农家子弟，如今已
在深圳坐拥 2000 余人的餐饮集团 ，他
用正能量书写了一部自强不息的奋斗
故事。 深圳的开放、兼容给了王传启激
情和斗志，也给了他绝佳的创业环境。

46 岁南下经商失败，不敢面对
家人，在广州东莞等地流浪多年

七旬老人终寻亲
三十年后重团聚
羊城晚报记者 秦小辉 通讯员 张娟

王王传传启启

●代表约见镇长
监督解决居民生活用水难题

每天中午时分， 家住江门市开平沙塘
镇的杨婆婆，打开厨房的水龙头，为家人准
备午饭时， 会时不时地看着哗哗流出的自
来水感慨：“实在太幸福了！盼了这么多年，
终于有水了。 说起来还真要感谢我们的人
大代表。 ”

这样的感慨也是所有沙塘镇居民的
想法 。 沙塘镇自来水管网始建于 1984
年，运行多年后，管道生锈堵塞 ，破裂损
坏严重， 用水不足成为困扰沙塘镇的难
题。 一旦停水，村民们要到其他村庄的水
井挑水吃。

两年前，沙塘镇人大探索开展约见镇
长活动，找到了解决当地居民用水问题的
突破口。“镇人大代表在走访听民意活动
中， 共收集意见和建议 110 件， 其中 64
件反映沙塘镇饮用水问题。用水不足严重
困扰着居民。 ” 沙塘镇人大主席李建忠
回忆道。 就这样，解决沙塘镇饮用水难题
成为沙塘镇人大代表约见镇长的第一个
选题。 截至 2019 年 9 月， 沙塘镇已实现
全部正常供水。

“在 2018 年约见镇长活动中，人大代
表提出了很多意见， 最后镇政府都接受

了。 ”沙塘镇人大代表劳怡盛表示。
“现在我们每年都举行约见镇长活动，

集中力量和资源办一件事， 达到了办理一
件解决一片的效果。 ”李建忠说。

沙塘镇约见镇长只是开平市人大县乡
工作的缩影。如今在开平，市人大代表约见
市长、 镇人大代表约见镇长已成为人大监
督工作的“规定”动作。

“约见活动较好彰显了人大监督的权
威，发挥了人大代表的主体作用，推进了民
主政治进程， 在推动解决民生难题方面发
挥了积极作用。”开平市人大常委会代理主
任李宝贞表示。

●代表担当河长
推动“河长制”变成“河长治”

江门新会区双水镇人大代表余伟林
每天晚饭过后，都会走出家门 ，沿着基
背河巡查 。 作为土生土长的当地人，他
现在多了一个身份———双水镇“民间河
长”。 与其他的“民间河长”一样，余伟林
要定期巡查自己负责的江段 、 河段 ，发
现问题马上向镇河长办反馈 ，并监督落
实整治。

在江门市， 新会区双水镇率先推行人
大代表担任“民间河长”，市、区、镇三级人
大代表 123 名， 全部参与到镇内的河长制

工作中。人大代表们按照就近原则，负责全
镇辖区范围内全程 142.76 千米的 12 条河
流、9 个水库和 9 个山塘的巡查监督工作。

双水镇人大主席黎伟男表示：“人大代
表是群众选出来的， 老百姓关心河流水质
和环境卫生，人大代表怎么可以置之度外，
应该参与进来。 ”

双水镇梅冈村许多村民自上世纪 40
年代开始， 在村口的三八河梅冈段从事捕
鱼生意。由于渔民在河岸乱搭建房屋，严重
影响河流泄洪能力。一到汛期，梅冈村上游
河段经常因无法及时排洪， 引发水浸、内
涝。 镇、村两级决定对此“清违、清障”。 其
间， 人大代表承担起与村民沟通的工作。
“困难很大，我陆续去了 20 户，有的人家去
了七八次。”区、镇两级人大代表、民间河长
苏炳忠说。

目前， 该项工作在江门新会区全面推
开，并正在向大气污染防治等领域延伸，人
大代表的角色也由“民间河长”转向“生态
卫士”。

●代表票决民生实事
从“为民做主”到“由民做主”

“现在投票表决江门市蓬江区 2020 年
十大民生实事。 ” 今年 1 月初， 江门市蓬
江区 188 名区人大代表以无记名投票方

式，从 12 个候选项目中选出了十大民生实
事。十大民生实事涵盖“增加学前教育公办
学位”“推进疫苗冷链配送”“多渠道解决农
村饮水安全保障问题”等内容。

“民生实事项目与老百姓利益息息相
关，以前是由政府拍板安排，现在由代表投
票决定。 ”蓬江区人大常委会副主任林贤光
说。

早在 2019 年，蓬江区人大将推动民生
实事、 重大民生工程落地落实放在突出位
置，创新建设“民生实事项目人大代表票决
制”。 该项目将“政府配餐”变为“群众点
菜”，从“为民做主”变成“由民做主”，形成
人民群众参与、监督、决策的制度设计，将
一件件民生工程办成民心工程， 标志着江
门民生实事工作走向规范化、 科学化和法
制化。

江门市蓬江区副区长黄达斌表示：“以
前我们总想着为民服务， 但实际上与老百
姓想的是有差距的。通过票决发现，不少我
们认为重要的民生实事， 实际上排名不靠
前。 ”

据了解， 去年， 江门市本级和 7 个市
（区 ）人大、67 个镇（街 ）人大以人大代表票
决的方式，共票决出 565 个民生实事项目，
有效解决了一大批群众生产生活中的“老
大难”问题，切实增强了人民群众的获得感
和幸福感， 有力提升了全市人大推进民生
事业发展的新成效、新高度。

县乡人大工作
广东实践

羊城晚报记者 周聪

三年前， 广东省人大常
委会出台指导意见 ，提出连
续三年全面推进县乡人大
工作 。 随着工作推进 ，广东
县乡人大工作发生质的飞
跃。 基层人大代表迸发出巨
大能量 ，以饱满的履职热情
发挥职能作用 ，改写了以前
“乡 镇 人 大 工 作 没 有 方 向
感 ，想干却不敢干 ；乡镇人
大代表没有积极性 ，能干却
不想干 ”等基层人大工作者
为难的局面。

在连续三年 “推进县乡
人大工作年 ” 收官之际 ，羊
城晚报记者跟随广东省人
大前往多地市采访调研 ，聚
焦广东县乡人大工作和建
设的创新之举 ，探访广东县
乡人大工作经验。

（周聪）

郡县治， 天下安。
以人民为中心， 为人民
履职尽责， 是人大工作
永恒的主题。近年来，江
门县乡人大结合自身实
际，从会议组织、代表工
作、 职权行使和代表活
动等方面， 推动规范化
建设。 先后开展代表约
见市长、镇长活动，探索
“人大 + 民间河长”工
作模式， 开展民生实事
人大代表票决制工作，
把人大工作触角延伸到
街头巷尾、田间地头，让
百姓的“话”有地方说、
“求”有地方应。
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江门新会区双水镇率先推行人大代表担任 “民间河长 ”，123 名代表负责辖
区内 12 条河流、9 个水库和 9 个山塘的巡查监督 受访者供图

人大代表走进街头巷尾
百姓诉求有人听有回应
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